

Emmaüs en Europe



Bonjour à toutes et à tous,

« L'espoir est plus puissant que la peur ». Cette citation tirée du livre Hunger Games rappelle aux lecteurs que même dans les moments les plus sombres, l'espoir peut l'emporter sur la peur. Mais je dois admettre que ces jours-ci, je suis à la fois terrifiée et déprimée lorsque je pense à l'avenir et à ce que nous faisons à notre mère la Terre et à celles et ceux qui vivent sur cette planète.

En Europe, nous voyons clairement les effets du changement climatique. Le mois d'août 2024 a été le plus chaud jamais enregistré en Europe et dans le monde. Par ailleurs, les émissions mondiales de carbone devraient continuer à augmenter en 2024, établissant un nouveau record. Les inondations en Espagne dans la région de Valence il y a quelques semaines ont entraîné la mort de centaines de personnes. Cette tragédie s'enchaîne rapidement après d'autres catastrophes climatiques que l'Europe a subies cet été et cet automne en Autriche, en Allemagne, en Roumanie, en Bosnie-Herzégovine et au Portugal. Ces catastrophes devraient être un véritable signal d'alarme pour que les gouvernements prennent des mesures fortes afin de limiter le changement climatique et de protéger les populations les plus pauvres, qui sont et seront les premières victimes.

Mais « Drill, baby, drill » (qui peut être traduit par « Fore, chéri, fore !), a déclaré le président américain nouvellement élu. Avec cette attitude et sa nouvelle administration, nous allons connaître un véritable retour en arrière en matière de transition écologique et pour mettre fin à la crise climatique. Les États-Unis quitteront très probablement à nouveau l'Accord de Paris, un traité international juridiquement contraignant sur le changement climatique. La conférence des Nations-Unies sur le changement climatique, la COP29, s'est déroulée la semaine dernière à Bakou, en Azerbaïdjan, et la question clé était celle de la finance climatique. Il s'agit de passer de l'objectif actuel de 100 milliards de dollars par an provenant des pays riches à dix fois plus pour les pays les plus pauvres du monde. Mais l'UE, les États-Unis et d'autres pays riches freinent des quatre fers.

À mon avis, nous ne pourrions jamais atteindre les objectifs de l'accord de Paris tant que la croissance économique sera la seule force motrice des gouvernements et des politiciens. Nous devrions mesurer l'indice de développement humain plutôt que le PIB économique, qui ne dit rien de la situation des habitants d'un pays. Nous devons repenser et réévaluer ce qui est essentiel dans la vie. Les gens sont des créatures biologiques, sociales et culturelles, et nos vies devraient être axées sur l'amitié, l'amour, le bien vivre ensemble et le bien faire pour les autres.

C'est pourquoi dans un monde de peur, nos valeurs Emmaüs, notre façon de vivre et d'agir sont les phares de mon espérance. Poursuivons notre travail et inspirons les autres. Emmaüs nous donne de l'espoir.

Solidairement,

Carina Aaltonen,
Présidente d'Emmaüs Europe

Sommaire

- [Nouvelles d'Ukraine](#)
- [Le 2e tournoi de football d'Emmaüs Europe pour la paix et les droits humains aura lieu en 2025 !](#)
- [Mobilisation européenne](#)
- [Solidarité du Mouvement Emmaüs](#)

Zoom sur...

Nouvelles d'Ukraine



Oleksandr et Serhy, compagnons à la communauté d'Oselya. Juillet 2024. - Crédits : Emmanuel Rabourdin.

Alors que plus de 1000 jours se sont écoulés depuis le début du conflit à grande échelle (24 février 2022), retour sur les actions menées par Emmaüs Oselya (Lviv). Le groupe continue de porter des projets d'aide aux plus vulnérables grâce à leur détermination et au soutien de tous les groupes Emmaüs via le Fonds Ukraine, géré par Emmaüs Europe.

Depuis le début du conflit, Emmaüs Oselya est présent auprès de plusieurs publics parmi les plus vulnérables : les personnes sans abri, dont le nombre a augmenté depuis 2022 et l'arrivée des populations venues de l'Est de l'Ukraine, les personnes déplacées, et les familles provenant des zones de conflits.

Chaque jeudi, le groupe distribue des repas chauds (soupe, thé, pain) à une centaine de personnes. Le nombre de personnes qui se rendent chaque jour au centre de soutien social ne cesse d'augmenter. Elles peuvent y trouver de quoi se restaurer, prendre une douche, consulter un-e psychologue de l'association ou un-e médecin, se faire couper les cheveux, ou trouver des vêtements chauds pour l'hiver.

Ce centre, unique en son genre en Ukraine, et financé à hauteur de 285 000€ par Emmaüs Europe via le Fonds Ukraine lors de sa construction en 2022, est devenu une référence louée par les pouvoirs publics. Certain-es médecins viennent de Kyiv pour dispenser des soins, gratuitement. Toutes les semaines, une vingtaine de familles participent à des ateliers mis en place par des psychologues de l'association, pour lutter contre les traumas du conflit.

Enfin, l'association doit encore pousser les murs pour accueillir des compagnes et compagnons ayant dû fuir les zones de conflit : ils étaient 15 en 2020, 30 en 2022, et sont désormais 36 à loger à la communauté.

[Lire la suite...](#)

Rencontre avec Natalya et Grigory
Emmaüs Europe organisera en février 2025 une rencontre avec Natalya Sanotska, directrice du groupe, et Grigory Semenchuk, délégué national, en dématérialisé. Cette rencontre sera ouverte à toute personne du mouvement, et permettra d'entendre la réalité sur le terrain, la situation à Lviv, et les besoins d'Emmaüs Oselya. Plus d'infos à venir dans le courant du mois de décembre.

Save the date

Le 2e tournoi de football d'Emmaüs Europe pour la paix et les droits humains aura lieu en 2025 !



Harma et Abdul, lors de la première édition du tournoi de football Emmaüs pour la Paix et les Droits Humains. Srebrenica, Bosnie-Herzégovine. - Crédits : FIS-Emmaüs.

Et il se déroulera à Dijon (France), les **22 et 23 juillet 2025**. Deux jours complets dédiés au football, et à des temps de témoignages et de formations accessibles à toutes et tous sur la paix en Europe, la non-violence, et les droits humains.

Alors que la guerre en Ukraine ne fait plus l'actualité malgré une situation très compliquée, et que les tensions dans les Balkans réapparaissent, il est urgent d'évoquer ces sujets, pour mieux appréhender nos combats et comprendre comment résister.

Venez nombreux. Venez participer à cet événement de résistance festif ! Le programme s'affinera au cours des mois à venir. Si vous prévoyez de venir, pensez qu'il faut arriver le 21 au soir et repartir le 24 juillet pour ne rien rater !

En attendant, vous pouvez [relire les témoignages des participant-es de la première édition du tournoi de football](#).

Nous remercions la communauté de Dijon-Norges, avec qui nous portons ce projet.

Mobilisation européenne



Vingt ans de Frontex : une agencement aux frontières de l'inhumanité

Cela fait désormais vingt ans que FRONTEX, l'agence européenne de gardes-côtes et gardes-frontières, opère aux frontières de l'Europe. Vingt années de violations répétées des droits des personnes migrantes et de militarisation des frontières. Vingt années pendant lesquelles l'agence n'a cessé de se renforcer avec un budget passé de 6 à 845 millions d'euros entre 2005 et 2023, et l'attribution d'un contingent permanent de garde-frontières bénéficiant du port d'armes (objectif de 30 000 agents d'ici 2029).

Depuis 20 ans, aux côtés de Migreurop, Emmaüs lutte contre Frontex et ses pratiques qui cristallisent le non-accueil. À l'occasion de ce triste anniversaire, Migreurop a publié un communiqué, ainsi qu'un calendrier qui fait le récapitulatif des 20 années d'actions et de lutte contre cette agence. Nous vous invitons à lire ces publications en cliquant sur [ce lien](#).

Ensemble, continuons de lutter contre le renfort des frontières européennes et la violation des droits humains !

Emmaüs Europe rejoint ECRE

Afin d'avoir plus d'impact sur les politiques migratoires européennes, Emmaüs Europe vient de rejoindre ECRE (Conseil européen pour les réfugiés et exiliés). ECRE est une alliance de 127 ONG présentes dans 40 pays, créée en 1974 pour défendre les droits des personnes réfugiées et demandeuses d'asile en Europe.

Grâce à ses trois axes d'action – plaidoyer européen, soutien juridique et contentieux – ainsi que communication et sensibilisation aux droits des exilé-es – ECRE sera un partenaire clé pour le travail d'Emmaüs Europe. Cette collaboration renforcera notre plaidoyer et nos actions politiques en faveur d'un meilleur accueil des exilé-es en Europe. De plus, l'équipe de soutien juridique et contentieux pourra apporter une aide précieuse aux groupes Emmaüs qui souhaitent s'impliquer ou qui ont besoin d'assistance sur des questions liées aux droits des personnes accueillies, ainsi que pour toute forme de litige juridique auquel vous pourriez être confrontés. Nous encourageons les groupes intéressés à se rapprocher d'Emmaüs Europe ([contacter Manon](#))

Pour un plan d'urgence textile et contre la surproduction !

Nous vous en parlions déjà dans la précédente lettre d'information, le secteur du réemploi textile européen traverse une crise sans précédent. Depuis plusieurs mois, tout le réseau d'écoulement du textile de seconde main en Europe est saturé. Les causes de cet engorgement sont multiples, mais la cause principale est l'arrivée massive et continue de nouveaux vêtements de basse qualité.



Emmaüs Europe se mobilise pour faire bouger les lignes en Europe. En tant que membre de RREUSE (le réseau européen du réemploi) et avec Zero Waste Europe et un réseau de villes, nous venons de publier une lettre destinée à la Commission européenne afin de l'interpeller sur cette problématique et de pousser les décideur-ses politiques à réagir rapidement et de manière décisive. Nous exigeons des actions concrètes pour lutter durablement contre cette situation, notamment un soutien renforcé aux acteurs de l'économie sociale et solidaire (ESS), ainsi que des restrictions fortes pour la commercialisation des produits de la fast-fashion qui étouffent nos groupes.

De plus, dans le contexte de l'audition de la nouvelle commissaire en charge de l'économie circulaire par le Parlement, nous avons demandé aux parlementaires de veiller à ce que sa vision de l'économie circulaire ne soit pas un alibi pour poursuivre la surproduction et l'usage continu des ressources naturelles.

[LIRE LE COURRIER AUX EURODEPUTÉ-ES](#)

[LIRE LA LETTRE SUR LE TEXTILE](#)

Pour plus d'information sur le plaidoyer européen et la sensibilisation, vous pouvez contacter [Manon](#).

Solidarité du Mouvement Emmaüs

Aidez au financement des projets écologiques des groupes Emmaüs !



Installation de panneaux photovoltaïques à la communauté de Brat Albert (Craçovie, Pologne). - Crédits : Emmaüs Brat Albert.

La hausse des prix de l'énergie en Europe a créé un besoin urgent de mieux isoler, de moins dépenser, et de mieux dépenser : c'est ce que propose le fonds de transition écologique, qui permet aux groupes d'Europe de l'Est de réduire leur impact climatique, leur consommation et leurs factures !

Amélioration de l'isolation, pose de panneaux photovoltaïques, installation de pompes à chaleur... De nombreux travaux ont déjà été réalisés en Emmaüs 2023, mais les besoins sont encore énormes.

Vous pouvez abonder ce fonds de transition piloté par Emmaüs Europe. Vos dons permettront de financer directement les travaux de rénovation des groupes en Pologne, Roumanie, Croatie, Bosnie-Herzégovine et Géorgie.

Pour un aperçu des six premiers projets financés par le Fonds de transition écologique, c'est par ici [notre livre de solidarité 2024](#).
Pour rappel, nous faisons également appel à votre générosité pour soutenir Emmaüs Piadena (Italie) dans la rénovation de leur dépôt.

Comment participer ?
 ➔ Par virement bancaire : sur le compte d'Emmaüs Europe avec la mention « FTE » (pour Fonds de transition écologique) ou « Piadena »
 ➔ Par chèque, avec la mention « FTE » ou « Piadena »

Solidaires avec l'Espagne

Les groupes Emmaüs espagnols nous ont demandé de remercier chacun-e d'entre vous, qui avez marqué votre inquiétude et votre volonté de venir en aide aux personnes sinistrées de la région de Valence (Espagne).

Après avoir répondu à la solidarité générale, en apportant du matériel sur place, les groupes espagnols nous ont indiqué que les équipes de secours disposent de tout le matériel nécessaire (alimentation, hygiène, vêtements, matériel de secours...).

Aucun besoin supplémentaire ne se fait sentir pour l'instant. Nous reviendrions vers vous si la situation venait à évoluer.

Pour plus d'information sur la solidarité européenne, vous pouvez contacter [Manon](#).

